



Edita:

# MONTAÑEROS MADRILEÑOS

Tfno. 2-18-70-72

## M & M

CTRA. BOADILLA DEL MONTE, 21 1-DCHA. - 28024 MADRID - Correspondencia: Apartado 164 - 28922 Alcorcón-MADRID

Boletín informativo para socios.

Julio-Agosto 91

## Últimas actividades.

Con mejor o peor fortuna en lo que al tiempo se refiere se han desarrollado las últimas actividades del club.

La salida del 31 de Mayo a Fuentes Carriotto tuvo una importante asistencia. No obstante el tiempo no acompañó y no se pudo llegar a Peña Prieta por la lluvia.

En cuanto a la salida de 14 al 16 de Junio al Pirineo, zona de Zuriza y Ansabere, compensó con creces a la anterior. Un tiempo espléndido permitió realizar un precioso y poco frecuente recorrido en el que anduvimos por sendas, neveros, prados y algún laguillo, con una temperatura excelente, que hizo a todos los participantes quedar muy contentos de la actividad realizada.

Para Julio se ha programado un muy amplio abanico de actividades en el Pirineo Aragonés no sólo en fines de semana sino durante casi todos los días laborables del mes, entre las que se incluyen el Tour Monte Perdido-Vignemale y el recorrido parcial del GR-11 - Senda Pirenaica a su paso por Aragón.

## Mountain Wilderness

Con el nombre de Mountain Wilderness de Agrón Guadarrama y Gredos se ha constituido recientemente una entidad asociada al organismo internacional del mismo nombre.

Mountain Wilderness, Alpinistas de todo el mundo en defensa de la montaña, es una asociación abierta a todo el mundo, sin finalidad lucrativa que nació para defender el entorno de la montaña y el sentido de la actividad en la montaña, y, por tanto, para promover una reforma de la cultura alpinista acorde con el espíritu de la wilderness.

Los objetivos son proteger los lugares sin contaminar y los recursos naturales de la montaña. Recuperar las zonas comprometidas que aun puedan ser salvadas. Promover el crecimiento de la conciencia medioambiental de todas las gentes relacionadas con la montaña.

Las actividades principales de Mountain Wilderness son las "acciones", algunas de carácter emblemático, que sirven para atraer la atención y promover una toma de posición frente a las amenazas a la montaña, o sobre las agresiones producidas en diversos entornos.

Otras acciones pueden ser de carácter

puntual, por ejemplo, al tener conocimiento de algún proyecto desestabilizador del entorno natural, se realiza una acción adecuada para bloquearlo o para reducir sus efectos.

En cualquier caso, la acción prevee la implicación de los asociados de Mountain Wilderness. La participación personal hace que la manifestación resulte eficaz y contundente y puede realizarse al mismo tiempo que otras iniciativas, como son la recogida de firmas, denuncias, etc.

Además de las acciones, existe también la actividad informativa, mediante proyecciones, campañas de prensa etc. Mountain Wilderness intenta provocar en quien frecuenta la montaña a cualquier nivel, una toma de conciencia sobre la necesidad de detener la explotación especulativa, cada día más extendida y agresiva para el entorno de la montaña.

Mountain Wilderness es una asociación internacional a la que se adhieren las diversas asociaciones nacionales de Mountain Wilderness que se vayan creando en los distintos países.

La primera asociación de Mountain Wilderness en España ha sido la de Cataluña, creada de la mano de Jordi Pons, que es a su vez uno de los 21 garantes de distintos países entre los que se encuentran además los alpinistas Kurt Diemberger, Chris Bonington, Patrik Gabarrou, Reinhold Messner, Wanda Rutkiewicz etc. El presidente de Honor ha sido hasta el momento sir Edmund Hillary.

Montañeros Madrileños, identificada con estos fines, ha solicitado su integración en Mountain Wilderness, con el convencimiento de participar activamente en el desarrollo de sus fines. Os mantendremos informados de la forma en que se plasmará respecto a los socios del club nuestra entrada en este organismo.

## PELIGRO EN PIRINEOS

### La amenaza de la autopista. Valle de Aspe.

Los bulldozers han entrado en el Valle de Aspe, el salvaje, el profundo. Quieren desafiar los desfiladeros que hasta ahora lo han defendido. Excot, Esquit, al pie del circo de Lescún y de las Aguas de Ansabere, Portalet, bajo las paredes de la Mature y Anglus.

Van a abrir una carretera internacional para el tráfico pesado en el corazón de la reserva de osos francesa, para hacer pasar los camiones exactamente por medio del futuro sendero del Tour del País de

Aspe. La Dirección de equipamiento departamental de Pau piensa que no hay que hacer una historia de esto. No se trata más que de ensanchar a 7,60 m. la RN. 135 que serpentea por el fondo del valle, la antigua ruta de los romanos hacia el Summus Portus (Somport). Pero para algunos lugareños y para todos los defensores de la naturaleza es una alerta máxima que amenaza hoy los 30 kilómetros todavía intactos del alto valle pastoral entre Escot y Urdos, largo corte en la montaña que franquea la cresta fronteriza al Somport. Un acuerdo franco-español se va a firmar sobre la perforación del tunel de Somport (5,9 km. en España y 2,7 en Francia) en una de las seis prioridades europeas en materia de transporte.

Pero el tunel no es más que la punta del iceberg. Tras el tunel está toda una zona magnífica que va a sufrir 3000 vehículos pesados por día para el 2013. Una zona clasificada en Francia como natural de interés ecológico, faunístico y florístico, reserva de osos. Como guinda de la tarta, la entrada del tunel estará en Forges d'Ambel en pleno corazón del Parque Nacional Francés de los Pirineos. "Un bello valle que va a ser polucionado, embetunado y ensordecido por el ruido del tráfico.". Eso sí, se han previsto pasarelas para que los osos pasen por encima de la autopista. . . .

Existe sin embargo una alternativa, diez veces menos cara y más discreta, la línea de ferrocarril Pau-Canfranc-Zaragoza. Que tiene el único defecto de haber sido cerrada desde 1970 del lado francés después de un accidente, y no vuelta al servicio en razón de su no rentabilidad. Esta es la propuesta de los defensores de la naturaleza. España también insiste desde hace años para su reapertura y la CEE está dispuesta a financiar una partida de 400 millones de francos para renovarla. Y además mucho más rápido de realizar. "18 meses de trabajos y no una docena de años" y una solución "no polucionante, no degradante para el paisaje (trazado a menudo subterráneo) o molesto para la fauna"

Miterrand y Felipe Gonzalez se encuentran en Junio en Jaca. Renegociarán tal vez la reapertura de la línea Olorón-Canfranc ?. Por el momento, la mayoría de los 2500 habitantes del cantón parecen resignados. "La muerte en el espíritu. Algunos campesinos contrarios al proyecto, venden sus campos, necesarios para la rectificación de la carretera. Los pastores, que no podrán trashumar sobre la carretera, no osan decir nada. Solo algunos jóvenes campesinos, escaladores, parapentistas o piragüistas se sienten partícipes de la lucha. No pasarán..... Ils ne passeront pas....."

BOLETIN CONFECIONADO CON MATERIALES DE LA REVISTA ALPINISMO & RANDONEE Y FUENTES PROPIAS. NUESTRO AGRADECIMIENTO A DICHA ENTIDAD.

## SENDEROS (IV)

(CONTINUACION)

Pasar la rueda es una acción imprescindible para poder editar la topografía correspondiente con la información mínima exigible. La indicación de las distancias proporciona un elemento totalmente objetivo de medición del camino, ya que el tiempo a emplear dependerá de la rapidez del paso de cada uno. En cualquier caso, es habitual indicar tanto el tiempo (a un promedio estándar de 4 kms. por hora en terreno llano), como las distancias, para todos los puntos notables del recorrido, en las descripciones de la topografía.

La medición del sendero puede simultanearse con la de señalización, si disponemos de suficientes voluntarios para estos trabajos.

### Descripción del sendero

Esta tarea, que constituye la base de la correspondiente topografía, puede hacerse también al mismo tiempo que los trabajos de señalización y medición, y debe de hacerse siempre a la vez que la medición cuando menos. Todo depende de las personas que compongan el equipo de trabajo.

Debe tomarse nota de las características del sendero, incluyendo todas las incidencias tales como bifurcaciones, tipo de terreno, paisaje que se observa alrededor, arroyos, puentes, fuentes (muy importante), punto peculiar se indicará la distancia, tanto parcial como total respecto al origen del sendero, a que se encuentra, para lo que se tomara la lectura del cuentakilómetros de la rueda, y si acaso, el tiempo de reloj.

Hay que tener en cuenta que la descripción de un sendero en un sentido dado puede variar notablemente de la descripción del mismo sendero en sentido opuesto, por lo que será necesario hacer dos veces este trabajo, para tener las descripciones en ambos sentidos.

### Las topografías

Ya tenemos el sendero marcado en nuestros planos, señalizado en el terreno, medido y hecha su descripción. Ahora es el momento de acometer la publicación de la correspondiente topografía. Las marcas por sí solas no pueden soportar la información que nos suministra la topografía del sendero. Y existen topografías de la mayor parte de los SGR's que tenemos en la actualidad, con multitud de datos interesantes, además de la descripción del itinerario.

Las topografías no son más que unas guías escritas del sendero, para ser utilizadas por personas que no los conozcan de antemano. Así, pues, además de la descripción ya citada deberán incluirse los mapas correspondientes, o la parte de ellos donde quede recogido el sendero, así como un gráfico del perfil del sendero, que puede dar indicación de los desniveles a salvar, sobre todo en zonas montañosas.

A la simple descripción del recorrido puede acompañarse dibujos o fotografías ilustrativas de los lugares que se considerase interesante (historia, costumbres, posibilidad de alojamientos, sitios para comer, etc.), aunque fuera de una manera abreviada, en orden a enriquecer el contenido de la guía y facilitar al caminante su andadura.

Si hubiera cuidadores de los distintos tramos, o algún Club encargado de su mantenimiento, es interesante incluir direcciones y teléfonos para tomar contacto con ellos, y poder obtener una información más viva y actualizada de la situación del sendero.

El formato de las topografías en España está unificado, por acuerdo entre las distintas Federaciones territoriales, debiendo ajustarse a las medidas siguientes:

- Tamaño portada: 21 x 13,5 cm.
- Rotulo portada: SENDERO DE GRAN RECORRIDO (en distintas lenguas del estado).
- TITULO DEL SECTOR.
- Esquina sup. derecha: cuadro en rojo, con las letras GR y el número del sendero en blanco.
- Cuadro o foto portada: 14,5 x 15,5 cm.
- Pie de foto: optativo para cada edición.

Las topografías ya editadas puede adquirirse en establecimientos comerciales especializados en literatura deportiva, y en muchas casas de venta de material de montaña, así como en las mismas entidades fedrativas que soportan el proyecto de los SGR's.

En el extranjero, sobre todo en los países europeos, la presentación, sistemática y objetivos de sus respectivas topografías son muy similares a las nuestras, pero en líneas generales, el tema suele tener un desarrollo mucho mayor, siendo bastante bien conocido por las autoridades y por el público en general, por lo que resulta más fácil localizar la información necesaria.

### Conservación y mantenimiento de los senderos.

Los SGR's no son fijos, inamovibles y eternos. Son vivos y cambiantes. Continuamente se producen cambios en el itinerario. Se abren nuevas pistas forestales. Se construyen nuevas urbanizaciones. Se abandonan caminos. Se talan árboles.

Mil incidentes distintos pueden alterar o estropear parte de un sendero ya en uso, desapareciendo las señales y obligandonos a cambiar su trazado en alguna parte. Todo esto determina que el responsable del tramo afectado, cuidador o club, realice una revisión del itinerario, repintando lo que fuera necesario, e incluso realizando las modificaciones necesarias para mantener en activo el sendero, si es necesario pasando por otro lado, cuando las circunstancias así lo aconsejen.

De estas modificaciones, si hubiera lugar, se mantendrá informado el Comité de Senderos de la Federación Territorial correspondiente, para, a su vez, recogerlas en el Registro General de Senderos de Gran Recorrido, que edita la FEM regularmente.

## SENDEROS (V)

### Organización de los SGR's en Europa.

La organización y desarrollo de los Senderos de Gran Recorrido en los distintos países de la Comunidad Europea, nos llevan bastantes años de ventaja, lo que se refleja en una extensísima red de senderos, con muchos más kilómetros desarrollados que

## Julio-Agosto 91

en nuestro país, y en una mayor aceptación y soporte por parte de las autoridades gubernativas, junto con un mayor conocimiento y uso por parte del público en general.

Así, ocurre que algunos países llegan a tener una cantidad de kilómetros de senderos que a nosotros nos pueden parecer asombrosa, como por ejemplo, los más de 180.000 kms. de Alemania, o los 50.000 kms. de Suiza, país con una superficie mucho más pequeña que España, o incluso los 5.000 kms. de Holanda, que no llegan a tener la superficie de nuestra Extremadura.

En 1989 se cumplieron los primeros años de la creación en Europa de una organización supranacional en relación con el tema de los SGR, que viene a ser como la Asociación Europea de Senderismo. La denominación oficial, trilingüe, es la de European Ramblers Association (ERA), o la de Europäische Wandervereingung (EVA), o la de Association de Tourisme Pedestre (AETP).

Esta Asociación acoge como miembro la misma a representantes de la mayoría de los países europeos, entre los que nos encontramos desde hace ya unos años. Pero los respectivos miembros o asociados son o pueden ser representantes de organizaciones más o menos oficiales en cada país, como, por ejemplo, las Federaciones de Randonnee Pedestre, o la Federación Española de Montañismo, sino también los representantes de organizaciones juveniles, potentes clubs excursionistas, Federaciones Territoriales u otros tipos de asociaciones relacionadas con el tema, cuyo volumen de asociados y calidad/cantidad de actividades desarrolladas, hagan admirables sus candidaturas, presentadas por dos miembros de la Era ya en activo en la Asamblea General que se celebra cada año.

Así ocurre que unos cuantos países tienen más de un representante (Alemania tiene más de una docena) lo que les confiere cierto protagonismo en las votaciones. Pero conviene recapacitar sobre el hecho de que detrás un numeroso grupo de representantes hay un enorme colectivo de senderistas activo, y, en consecuencia, su representación pesa bastante en las Asambleas anuales.

La ERA tiene mesa de presidencia constituida por el Presidente (DR. Wurst), dos Vicepresidentes (Mr. Howcroft y Herr. ...) una secretaria y un Tesorero. A su vez, existen tres Comités permanentes, que entienden respectivamente de los Senderos (regulación, topografías, dificultades de señalización y mantenimiento, problemáticas particulares, logotipos, etc.), de los Senderistas (preparación, graduación de dificultades, actividades internacionales, etc.), y un tercero que trata de la temática de la Juventud.

La suma de todos los individuos o asociados, censados en las diversas organizaciones nacionales que componen la ERA, podríamos decir que esta Asociación Europea tiene unos cuatro millones de asociados activos en Europa, que junto a los familiares directos y amigos próximos, generalmente implicados en esta actividad, nos llevaría a una cifra próxima a los veinte millones de individuos activos, una cifra ya de por sí bastante notable. Recordemos a título de ejemplo que solamente la Organización Juvenil de Alemania tiene más de 250.000 asociados.

(CONTINUARA)